

Lavoirs, fontaines et puits



Des sites souvent discrets, secrets et composites (exemple de réhabilitation à Marsolan d'un ensemble source, fontaine, lavoir et abreuvoir)



Le relief et la géologie très particuliers de la Gascogne ont permis l'existence de nombreux **lieux d'eau**. L'eau souterraine affleure fréquemment, dans les bas-fonds mais aussi sur les pentes les plus élevées. Les sources sont nombreuses, elles coulent au détour d'une petite dépression ou exercent discrètement d'une cavité calcaire. Pour la plupart, ces sources ont été captées et aménagées, et beaucoup ont été bâties, partout où elles présentaient un intérêt domestique ou collectif. Qu'elles concrétisent la présence d'**eau superficielle** (sources bâties, lavoirs, fontaines) ou **profondes** (puits), ces constructions marquent l'**omniprésence de l'eau** sur le territoire et constituent un **patrimoine de l'eau** très divers et diffus, du plus simple au plus monumental, déclinant les teintes locales, notamment par les matériaux de construction mis en œuvre. Elles composent quelquefois des **sites atypiques**, notamment quand un laveoir, une fontaine, un puits et une source sont réunis au même endroit, correspondant à d'anciens lieux de culte, parfois agrémentés d'une petite chapelle qui concrétise avec les sources sacrées et les fontaines votives, le culte voué à l'eau depuis toujours.



L'eau a toujours été précieuse en Gascogne, cependant, en quelques décennies, le rapport que les hommes entretenaient avec l'eau a radicalement changé, pour se faire plus abstrait.

Autrefois, les lavoirs, les fontaines et les puits, constituaient les **seuls lieux d'approvisionnement d'eau**, tant pour l'usage domestique (lavage, cuisine, petit arrosage) que pour les abreuvoirs liés à l'élevage. Aujourd'hui elle est beaucoup plus distante et artificielle du fait de l'**adduction de l'eau "de la ville" dans chaque foyer**.



Tous ces lieux d'eau, n'ont pas perdu leur usage, bien que l'eau de source soit aujourd'hui fréquemment oubliée. Les lavoirs et les fontaines désaffectés, **quelquefois utilisés** pour abreuver le bétail, sont autant de **sites attrayants et singuliers** où fraîcheur et ombrage recèlent parfois quelques **curiosités architecturales** qui mériteraient d'être valorisées par un entretien et une restauration sobre.

Lieux de mémoire d'un mode de vie révolu, ils rappellent aussi que l'Aquitaine est "le pays de l'eau".

Lavoirs, fontaines et puits



Source et chapelle à Peyrusse-Grande



Les châteaux d'eau ont remplacé les puits d'hier



- "Les monuments hydriques en Gascogne gersoise, Lavoirs, Puits, Sources, Fontaines" ; Maryse Turbé et Pierre Léoutre ; Société archéologique historique, littéraire et scientifique du Gers ; Éditions les 2 encres ; Collection mémoire d'encre, 2001.